
▼

Informe de labores del Departamento de Procesos Técnicos
del Archivo Histórico Central del AGN

Por *Armando Rojas Rosales**

Antecedentes

El Departamento de Procesos Técnicos tiene bajo su responsabilidad, entre otras, las tareas de ordenación y descripción de los grupos documentales que todavía no cuentan con dicho procesamiento. Para este año de 1995 se programó continuar con los trabajos de descripción de los grupos coloniales que quedaron pendientes dentro del proyecto que auspició el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. Es decir que se busca concluir con la ordenación –en su caso– y descripción de la documentación del periodo colonial.

Del mismo modo, se abren proyectos de descripción para grupos del siglo XIX.

*Maestro en Historia por la Universidad Autónoma Metropolitana. Jefe del Departamento de Procesos Técnicos del AGN.

Descripción de grupos documentales coloniales

Alcabalas

Uno de estos casos es el de la documentación de Alcabalas. Este grupo está compuesto por 4,098 volúmenes (452 metros lineales), de los cuales 657 son volúmenes empastados (que junto con otra parte de documentación colonial y del siglo XIX, empastada en libros de color negro, forman lo que se denominó por muchos años el acervo central).

El trabajo de descripción se inició con los volúmenes, y hasta finales de 1994 se había capturado, en la base de datos *ARGENA II*, hasta el número 410.

Asimismo, se había registrado, en forma manuscrita, de los volúmenes 411 al 487; sin embargo, se detectaron volúmenes que fueron descritos de manera muy general —como el caso de los que contenían correspondencia, registros o resúmenes, entre otros—, o en algunos casos la descripción no indicaba el asunto medular del expediente, o se había realizado mal la foliación de los volúmenes, por citar sólo algunos ejemplos.

Resultados

En este sentido nos hemos avocado a las labores siguientes: foliación, corrección y reelaboración de la descripción de los volúmenes antes señalados.

De la misma manera se continúa con la foliación, corrección y descripción de los volúmenes subsecuentes; durante el primer semestre de 1995 se trabajaron los siguientes 151 volúmenes:

413, 416-454, 488-492, 509-511, 514-528, 533, 536-538, 540-545, 550-552, 555-556, 559-564, 571-581, 584, 587-597, 601-610, 612-613, 615-616, 619-639, 641-644, 646-651, 653-654.

El equipo de trabajo que participó en estos procesos está compuesto por las siguientes personas: Alberto Mejía, Salvador Valdez, Arturo Noé Rojas, Carlos Contreras, Santos Herrera, Eduardo Aguilar, Verónica Ortiz, Alberto Rivera, Celia Medina, Hortencia Tentle, Teresa Flores y Carmen Celestino.

Para realizar el procesamiento y captura de la información contamos con una computadora, cuya utilización nos ha permitido obtener las ventajas siguientes:

- Mayor involucramiento por parte del analista de archivo en el trabajo de captura y procesamiento de la información al transcribirla en la base de datos.
- Ahorro de tiempos al posibilitar la corrección y revisión en pantalla.

Al terminar la corrección y captura pasaremos a la ordenación de los volúmenes restantes, que ya cuentan con una ordenación preliminar por administraciones foráneas como en el caso de Durango, Guadalajara, Guanajuato, México, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sonora, Valladolid, Veracruz, Yucatán y Zacatecas. Las administraciones de Durango, Guadalajara y Acapulco están ordenadas de acuerdo con las receptorías y subreceptorías.

Consulado

Esta documentación consta de 336 volúmenes (25.5 metros lineales), los que ya cuentan con dos instrumentos de consulta que permiten el acceso a su información y son:

- Un índice elaborado para los primeros 249.
- Un catálogo realizado para las cajas 250 a la 332.

Pero se consideró que había que ofrecer un instrumento de consulta que proporcionara más detalle en la información, razón por la cual formó parte del proyecto que financió CONACYT, con el fin de incluirlo en el disco compacto *ARGENA II*.

Sin embargo, cuando se estaba capturando, en el área de sistemas, se detectó que la descripción era deficiente y, en ocasiones, se llegaron a omitir datos.

Resultados

Para paliar estas deficiencias se procedió a aplicar las actividades siguientes: foliación, revisión y descripción con más grado de detalle.

En este sentido, se corrigieron los 91 volúmenes siguientes:

126-134, 136-145, 147-149, 151-161, 164-190, 192-197, 199-205, 207-209, 211-212, 216, 218-220, 226-227, 233-235, 241-242, 246-249.

Estos trabajos fueron realizados por Alberto Mejía, Salvador Valdez, Eduardo Aguilar, Verónica Ortiz, Arturo Noé Rojas, Carmen Molina y Clotilde Martínez.

General de Parte

Este grupo documental consta de 82 volúmenes (4 metros lineales), de los cuales sólo se cuenta con instrumento de consulta para el 50 por ciento de ellos. En este caso se trata del catálogo de los volúmenes 1 al 41.

En función de esta situación, también se incluyó el instrumento faltante en el proyecto del CONACYT. Sin embargo, al proceder a su captura se notaron también serias deficiencias en la descripción, bien porque sólo se tomó la información contenida en los brevets o porque no se supo hacer una síntesis del contenido de cada expediente.

Resultado

Las labores aplicadas a este grupo fueron las siguientes: foliación y descripción más minuciosa. A este respecto se trabajaron los 15 volúmenes siguientes:

7, 49-50, 55-57, 61, 63, 66, 73, 75-79.

Aquí cabe aclarar que el trabajo ha requerido mayor grado de detalle puesto que los libros están constituidos por expedientes que hay que analizar foja por foja o por partes de ellas.

Estas labores fueron realizadas por Carmen Molina, Clotilde Martínez, Eduardo Aguilar, Verónica Ortiz y Celia Medina.

Descripción de grupos documentales del siglo XIX

Justicia

Esta documentación se encuentra constituida por 681 volúmenes (40 metros lineales) que han sido descritos parcialmente en el instrumento de consulta: catálogo de los volúmenes 1 al 605.

Lamentablemente este proyecto fue detenido porque la descripción de los volúmenes subsecuentes implicaba realizar la descripción por foja o por grupos pequeños de ellas y porque se consideró que no rendiría frutos inmediatos.

Resultados

En este caso se busca concluir con el instrumento de consulta de este importante grupo y se ha procedido a realizar las actividades siguientes: foliación y descripción detallada. Los volúmenes descritos fueron los 7 siguientes:

519, 606 al 611.

Las labores indicadas han sido realizadas por las prestadoras de servicio social: Susana Núñez, Reyna Fuentes y Elvia Pacheco, supervisadas por Silviana Aguilar.

Gobernación

La parte que se está trabajando de este grupo es la correspondiente a los 4,148 volúmenes que están ordenados por secciones y cronológicamente. Esta porción documental cuenta con instrumento de consulta: *Catálogo de Gobernación*, del volumen 10 al 1,043, discontinuo.

No obstante, se han venido detectando fallas en su elaboración, e incluso varios investigadores han manifestado que, aunque este catálogo es útil, no satisface las expectativas deseadas tanto en cobertura de los volúmenes como en cuanto a la información que proporciona.

Resultados

Por estas razones se están realizando las siguientes actividades: foliación y descripción más exhaustiva.

El avance obtenido hasta este momento asciende a 9 volúmenes, que son los siguientes:

8 al 16.

Estas labores están siendo ejecutadas por Tania Brito y Raúl Zamora, alumnos que toman opción técnica en el Colegio de Ciencias y Humanidades de la UNAM, supervisados y apoyados por Silvana Aguilar.

Para la realización de esta tarea se está respetando el orden del catálogo anterior, en virtud de que una gran cantidad de investigadores han tomado de él sus referencias, pero se está trabajando con mayor grado de detalle para brindar otras posibilidades de información a los usuarios.

Balance

El total de volúmenes trabajados por el Departamento de Procesos Técnicos durante el semestre es de 273, que multiplicados cada uno por 300 fojas, aproximadamente, representan 81,900 fojas.

Atención a investigadores

El AGN cuenta con un Centro de Referencias que da orientación a los usuarios, tratando de cubrir las expectativas de los distintos tipos de investigadores; adicionalmente, el Departamento de Procesos Técnicos auxilia a quienes se enfrentan con grupos no organizados ni descritos. En este caso se brinda orientación sobre las posibilidades de encontrar la información que se desea; en la gran mayoría de los casos se permite el acceso a los grupos documentales que carecen de referencias y se solicita al usuario que colabore con la elaboración de algún instrumento de referencias sobre lo que consultó. En el lapso que cubre este reporte se dieron 67 orientaciones específicas sobre los diversos grupos documentales que conserva el AGN.



Personaje del siglo XIX. Archivo General de la Nación, Colección Fotográfica José Gómez de la Cortina.